

発掘された蒲生御蔵場跡の石積み  
(仙台市文化財調査報告書『貞山堀・蒲生御蔵跡』2018年)



宮城県慶長使節船ミュージアム サン・ファン館 館長

平川 新  
ひらかわ あらた

### 13世紀的巨大津波

前回示した地震年表3番目の1-200年代の地震は、今年5月に東北大学災害科学国際研究所の菅原大助准教授が発表したばかりの研究成果です。仙台市宮城野区蒲生にあった仙台藩の御蔵場跡付近を発掘調査した結果、この時期の津波堆積物が発見されたのでした。

仙台藩は1670年代に、塩釜湊と七北田川河口をつなぐ8キロの堀を掘削しました。これが御舟入堀です。結節点の蒲生に船溜りと米蔵を設けて御蔵場としました。御舟入堀が開通したことから、七北田川の上流地域から年貢米や諸産物が蒲生まで運ばれ、そこから御舟入堀を経て塩釜港

代の津波堆積物だったのです。仙台市内の別の地点からもほぼ同じ時期の

堆積物が見つかっています。

ますので、当時の海岸線や浸水範囲などか

き継いだ記録で、享徳3(1454)年11月23日の条に「夜半二天

が津波という言葉の

もつとも古い記録だと

されています。

では、それ以前はどう

んな言葉が使われてい

たのでしょうか。古記

録には「大潮」や「大

波」「大波浪」などと

あります。それがなぜ

だ解明されていませ

ん。津とは船が集まる

漁のことですから、交

通の拠点である漁がや

られたということが強

められています。江戸時代には津波の用語

のかもしません。江戸時代には津波の用語

が一般的になりました。

現代では、「Tsunami」という言葉は、国際語になつて

いました。日本では津波

が多いといつて、

最先端の「Tsunami」研究が日本から

発信されているからな

のです。

## 未来への航路



ジオスライサーによる地層の掘削と観察の状況  
(東北大学災害科学国際研究所菅原大助准教授提供)

### 「津波」という言葉の初見

「津波」이라는  
言葉의 최초 등장은  
1524년 경에 있었던 것으로  
나타나고 있습니다.

그 당시에는 「津波」이라는  
말은 고유한 용어로, 해수면  
이 높아지는 현상을 지칭하는  
것으로 사용되었습니다.

이후 「津波」이라는 용어는  
차츰 넓은 의미로 확장되었고,  
현대에는 대형 해啸이나  
지진으로 일어나는 물결을  
지칭하는 일반적인 용어로  
활용되고 있습니다.

4番目の享徳津波のことは、1524年頃に成立した「王代記」に記事がありました。

甲斐国(現山梨県)の普賢寺の住職が代々書

ひらかわ・あらた  
身。東北大学名誉教授。  
昭和25年、福岡県出

東北大学災害科学国際研究所の所長などを経て、平成26~31年度まで宮城学院女子大学学長を務めた。専門は日本近世史、歴史資料保全学。令和4年4月に、3代目のサン・ファン館長に就任した。

東北大学災害科学国際研究所の所長などを経て、平成26~31年度まで宮城学院女子大学学長を務めた。専門は日本近世史、歴史資料保全学。令和4年4月に、3代目のサン・ファン